

忘るまじ
東日本大震



（二）三陸沿岸は明治三陸津波（1896年）、昭和三陸津波（1933年）、チリ地震津波（1960年）など歴史的に幾度もなく津波災害に見舞われてきまし

陸自幹部と発災直前に防災懇 災

東日本大震災前の2月には、陸上自衛隊東北方面総監、東北地方整備局長及び第二管区海上保安本部長をメンバーとする定例の防災懇話会を、各機関の部長級も参加のうえ、二本部が幹事となって塩竈で開催したところでした。発災直前には偶然、顔の見える協力関係を構築していたのではな

じ歴史的に幾度もなく津波災害に見舞われてきました。

三陸沿岸は明治三陸津波（1896年）、昭和三陸津波（1933年）、チリ地震津波（1960年）な

く、東北を管轄する国の機関にとって、切迫した日本海溝型・千島海溝型地震対策への協力関係を構築し維持することは、必然でした。図られていましたが、被災地における具体的な災害対応は、関係地方機関の幹部同士が共通目的の達成のために、個人的なホットライン

つたことは、港湾啓開作業不足に陥りましたが、二本や洋上における漂流船舶の回収作業に際して、海上自衛隊勢力による最大限の支援をいたぐつえで大いに役立ちました。

当時、東北方面総監部は発災当日に市町村単位の全ての被災行政拠点にリエゾンを派遣するなど詳細な災害対応計画を有しており、海上自衛隊は当時、横須賀を通じて、胸襟を開いた迅速な意思決定により、相互通報的機能する必要がありました。

JTF司令部である東北方面総監部情報部長とのホットラインは、大川小学校での行方不明者捜索等がれでソリン2000キロ圏のみのところに、東北地方整備局長に強く申し入れました。その結果、3月21日にはガソリン2000キロ圏のみのところに、東北地方整備局

生きた日ごろの関係構築

東北地方整備局及び一本部
賀地方總監が JTF（統合
は、東北方面總監部との協
力關係の構築に力を入れて
取り組んでおりました。
賀地方總監が JTF（統合
任務部隊）配下の海災部隊
の指揮を執っていました
が、発災後しばらくして

きの散在する陸域浸水部ににおける陸上自衛隊員では成
し得ない潜水搜索に、海上にホットラインの大切さの
証しとなりました。

その成果は、発災後における迅速な道路啓開・港湾啓開作業、救出支援活動に本庁係長時代に行政研修で旧知の海上自衛隊大湊総監部幕僚長から私の個人携帯で

きの散在する陸域浸水部にホットラインの大切さを証しとなりました。おける陸上自衛隊員では成し得ない潜水搜索に、海上保安庁潜水士のみが有する障害排除潜水の能力を存分に発揮することにつながりました。

際しての合同活動となつて、電話に連絡があり、海災部

きの散在する陸域浸水部にホットラインの大切さの
おける陸上自衛隊員では成証となりました。
し得ない潜水搜索に海上 自己完結的な機能を有す
保安庁潜水士のみが有するる危機管理組織の幹部であ
障害排除潜水の能力を存分つても、巨大災害対応のた
に発揮することにつながり めには、日ごろから他機関
ました。 の幹部と個人的ホットラインでつながれる関係を構築

結果しました。国の機関隊の指揮を執る横須賀総監

きの散在する陸域浸水部に
における陸上自衛隊員では成
し得ない潜水搜索に、海上
保安庁潜水士のみが有する
障害排除潜水の能力を存分
に發揮することにつながり
ました。

更に発災3日目、停電で
真っ暗な夜中からガソリン
に発揮することにつながり
ました。

にホットラインの大切さの
証しとなりました。

自己完結的な機能を有す
る危機管理組織の幹部であ
っても、巨大災害対応のた
めには、日ごろから他機関
の幹部と個人的ホットライ
ンでつながれる関係を構築
することが不可欠です。

は、中央では官邸主導の対一部防衛部長との個人的な赤

きの散在する陸上浸水部にホットラインの大切さにおける陸上自衛隊員では成し得ない潜水搜索に、海上保安庁潜水士のみが有する障害排除潜水の能力を存分に発揮することにつなぎました。更に発災3日目、停電で真っ暗な夜中からガソリンスタンドに行列ができると、(元第二管区警備救難部長)の幹部と個人的ホットラインでつながれる関係を構築することが不可欠です。

策本部会議を通じて連携がツトラインを設定してもう

きの散在する陸域浸水部に
おける陸上自衛隊員では成
し得ない潜水搜索に、海上
保安庁潜水士のみが有する
障害排除潜水の能力を存分
に発揮することにつながり
ました。

更に発災3日目、停電で
真っ暗な夜中からガソリン
スタンドに行列ができると
いう深刻なガソリン・灯油
・近藤悦広

にホットラインの大切さの
証しとなりました。

自己完結的な機能を有す
る危機管理組織の幹部であ
つても、巨大災害対応のた
めには、日ごろから他機関
の幹部と個人的ホットライ
ンでつながれる関係を構築
することが不可欠です。
(元第一管区警備救難部長)

油
・近藤悦広